

TRABAJO



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECTORES: COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

EDITOR: EFRAIN JIMENEZ GUERRERO

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., DOMINGO 16 DE JULIO DE 1933.

NÚM. 46

NOTAS EDITORIALES

El segundo aniversario de "Trabajo"

El 14 de este mes cumplió TRABAJO su segundo aniversario. En estos 24 meses hemos publicado 46 ediciones de nuestro periódico, con un total aproximado de NOVENTA MIL EJEMPLARES. En dinero, eso significa una erogación de alrededor de \$ 5,000.

Es oportuna la ocasión para volver los ojos hacia la labor cumplida. No para deleitarnos en la vanidosa contemplación de lo que hemos hecho, sino para renovar las fuerzas y dispararlas hacia lo que nos proponemos hacer.

Es dura empresa ésta de publicar un periódico de doctrina y combate. El primer problema es el económico. La prensa burguesa, aun la que episódicamente haga oposición al Gobierno, vive en primer término del anuncio. Después, de una serie de pequeñas y de grandes concesiones a la rutina, a lo estatuído, a lo existente. Esa prensa, aun la más «honesta», es incapaz de decir aquellas verdades que puedan restarle suscriptores y clientes de avisos. Nosotros, que jamás hemos publicado un aviso comercial en nuestras columnas y que nunca hemos hecho ni la menor concesión a los prejuicios de las gentes, hemos tenido por eso que batirnos reciamente. Los que como espectadores contemplan nuestras luchas no pueden imaginarse cuántos sacrificios cuesta a un Partido tan pobre como el nuestro sostener una publicación que, como hemos dicho orgullosamente en diversas ocasiones, ES LA ÚNICA DEL PAÍS QUE NO ALQUILA SUS COLUMNAS Y LA ÚNICA QUE NO VENDE SILENCIO.

Venciendo a golpes de voluntad todas las dificultades, TRABAJO ha venido publicándose. Al principio, muy irregularmente. Luego, desde enero pasado, como semanario. Muy pronto lo publicaremos diariamente. Dentro de algunos años, será el órgano oficial de la REPÚBLICA SOVIÉTICA DE OBREROS Y CAMPESINOS DE COSTA RICA.

TRABAJO ha adoptado posición en todos los problemas vitales del país, aquellos que afectan a sus grandes masas productoras. Nuestra palabra ha sido siempre enérgica, responsable y alumbrada de doctrina. En la sección editorial como en las gacetas breves, en todo momento y ante toda cuestión, hemos sabido mantener esa altura de miras que falta a quien no esté al servicio de una doctrina superadora, como es esta del marxismo-leninismo. Hemos atacado, implacablemente, con saña, todo lo podrido de nuestra sociedad, los vicios de la administración burguesa, la avaricia de nuestros explotadores de hombres, las corruptelas de la prensa capitalista. Mas, hemos sabido eludir el grosero ataque personal, porque para nosotros, revolucionarios marxistas, lo medularmente malo, lo que urge desacreditar ante las masas para que comprendan la urgencia de aniquilarlos, son los sistemas sociales vigentes. Es cierto que esos sistemas son aprovechados y utilizados por hombres, políticos, capitalistas, periodistas, etc., de carne y hueso; y que, en consecuencia, no basta con criticar la organización capitalista, sino que también es necesario poner en la picota a sus aprovechadores. Nosotros así lo hemos comprendido y por eso con toda vehemencia y sin eludir responsabilidades de cualquier orden, hemos enmascarado a todos los señores del llamado "alto mundo". Pero esa labor la hemos realizado—y ahí está la colección de "Trabajo" probándolo—sin dejarnos arrebatrar por subalternos rencores personales, por animosidades determinadas contra éste o aquél político o explotador capitalista.

TRABAJO ha sido, es y será un periódico popular. Ni en su estilo ni en los problemas que aborda tiene preocupaciones "literarias". Queden ellas para quienes ven en la palabra escrita un instrumento de satisfacer vanidades artísticas, y no un medio de agitar las conciencias hacia la rebeldía y la protesta. Cuando alguien, criticándonos, dice de este periódico que es "plebeyo", nos sentimos contentos de nuestra obra. Plebeyo, sí, franco con la franqueza de Juan Pueblo, escrito en lenguaje accesible a todos, rehacio a la frase pulida y a los términos "bien educados", rudo con esa rudeza ingenua y llena de prometedora

vitalidad que tiene la clase social a cuyo servicio estamos.

Si TRABAJO ha podido vivir ha sido por el apoyo que le ha prestado la clase trabajadora costarricense. Sus dieces han sido nuestra única fuente de ingresos. Esa ayuda nos ha alentado para continuar en la brecha, porque mediante ella ha podido nuestra publicación atender al único gasto que tiene: el de imprenta. Porque en este periódico toda la labor se hace sin cobrar paga, desde los redactores que lo escriben hasta los compañeros de San José y de provincias encargados de agenciar su venta. De esos mismos trabajadores que hasta ahora han sostenido a nuestro periódico reclamamos un mayor esfuerzo, una ayuda más intensa, en lo sucesivo. TRABAJO tiene que ser un periódico diario antes de que llegue su tercer aniversario. Para la clase trabajadora costarricense, para los militantes y simpatizadores del Partido Comunista, debe ser cuestión de honor la realización de este propósito.

Y para concluir esta nota, dediquemos un recuerdo fraternal al primer director de TRABAJO. Lo fué Ricardo Coto Conde, vaquel camarada generoso y valiente que tan pronto se fue de nuestro lado. Coto Conde fué de los que más entusiasmos puso para que nuestro periódico se echara a la calle; y si su muerte prematura lo arrebató de nuestro lado, aquella tenacidad y aquel fervor suyos quedaron vivos, perennes. Aquí están, al lado de la mesa donde escribimos, espoléndonos la voluntad con la consigna que tan bien sintetizó Julio Antonio Mella, otra gran figura juvenil del movimiento revolucionario de América Latina:

ADELANTE! TRIUNFAR O SERVIR DE TRINCHERA A LOS DEMAS.

El Partido Comunista y la Municipalidad de S. J.

Por un azar, ojeando el archivo de periódicos de nuestro Partido, nos hemos encontrado con un ejemplar de "La linterna", revista semanal que se editaba a fines del año pasado. En el ejemplar aludido, que es el correspondiente al sábado 22 de octubre de 1932, hay una nota titulada "El bien comunal" y en ella los siguientes conceptos:

"Dijimos que como cargo concejil que es el de muncipe, no tiene remuneración. Por consiguiente, el muncipe debe sacrificarse. Pero no siempre ha entendido así su función el muncipe. Llega muchas veces al puesto sin darse cuenta de lo que tiene bajo su responsabilidad. Quiere trabajar e inmediatamente se siente cogido por un engranaje que lo sujeta y lo tiraniza. Es preciso que sea un hombre de gran honradez para que no succumba a la tiranía de ese engranaje. Lo corriente es ver al muncipe que prometió trabajar por el bien de la comunidad, medrando de ese bien en provecho personal"

Esas frases condensan el escepticismo con que se veía siempre la renovación de la Municipalidad. La gente estaba acostumbrada a ver cómo a unos regidores vendidos a contratistas les sucedían otros anciosos de ponerse a precio. Los que más vociferaban en las plazas públicas contra quienes habían hecho un feudo del Municipio y de sus dineros eran quienes más pronto silenciaban la lengua cuando recibían una ansiada mordaza de billetes.

A seis meses de distancia de la llegada de nuestros regidores a la Municipalidad están demostrando con hechos clamorosos que ellos no eran de esa maleda. En esta misma página de TRABAJO están referidos los últimos incidentes habidos entre Chico Jiménez y nuestro compañero Fernández. Medio año de labor ruda contra ése y los demás tagarotes que medraban de los dineros comunales, es un triunfo que en su haber, con legítimo orgullo y con satisfacción del deber cumplido, se anota el Partido Comunista.

Nosotros dejamos planteada esta cuestión: ¿Quiénes han cumplido con su deber en el Municipio Braña y Fernández, minoría intransigente que no ha perdido oportunidad de atacar de frente a los especuladores de los bienes comunales, o la mayoría de regidores, dóciles a esos hombres por vinculaciones turbias, por falta de energía o por compinchajes de camarilla?

Por medio millón de colones se han presentado ejecuciones en los 14 días del mes transcurridos hasta ayer.

El Banco Internacional es el que ha ejecutado hasta ahora mayor número de deudores.

TIENEN MAYOR MOVIMIENTO QUE ANTES DE LA MORATORIA LOS JUZGADOS Y ALCALDIAS.

La presentación de demandas de Bancos y particulares es constante. Esto se debe a que los deudores no han satisfecho los intereses de acuerdo con la ley.

(TRIBUNA DE HOY, SABADO 16 DE JULIO)

En consecuencia, no habrá moratoria para los pobres, porque todos, absolutamente todos deben intereses. A quiénes vendrá entonces a beneficiar la ley? A los capitalistas o a las personas acomodadas que por diversas razones, muy comprensibles, no pueden o no les conviene pagar el capital, pero que si pueden pagar intereses. Estamos pues en presencia de otra farsa de la clase gobernante.

("TRABAJO" DEL DOMINGO 2 DE ABRIL)

Litvinoff y el Premio Nobel

¿Qué habrá pensado Luis Dobles Segreda que hace poco habló de los horrores que se cometen en Rusia, al saber que es muy posible que este año el Premio Nobel de la Paz, sea concedido a Máximo Litvinoff el Comisario de Relaciones Exteriores de la Unión Soviética? Entre los estadistas de todo el mundo, se ha distinguido este representante de la Rusia Soviética en las Conferencias de Desarme, por sus esfuerzos pacifistas, tanto en la limitación de armamentos como en el empeño de que los diferentes países se pongan de acuerdo para evitar la guerra.

Así más o menos dice un cable fechado el 10 del corriente mes en Londres, y publicado en nuestros diarios.

¿Cómo es posible que el Premio Nobel de la Paz se le vaya a conceder precisamente al representante de una nación de la cual se cuentan tantos desmanes?

El Gobierno de la Rusia Soviética, es el único que en estos momentos quiere de verdad la paz. Rusia necesita de la paz para la construcción del socialismo que está llevando a cabo y por lo tanto su representante en las Conferencias del Desarme tiene que ser también la única voz sincera y fuerte que se levante entre la barahunda que arman los representantes de los países capitalistas que los envían a proclamar la paz mientras ellos se quedan preparándose para la guerra.

Se dirá que Rusia también se prepara para la guerra como los demás países. Pero hay que recordar que Rusia está rodeada de enemigos por todas partes, que no hay un sólo gobierno en el mundo que sea su aliado pues todos son gobiernos capitalistas y que las naciones más poderosas tratan de echar abajo el régimen soviético como el obstáculo más poderoso que se les presenta. Si la Rusia Soviética no tuviera su Ejército Rojo, hace tiempos el imperialismo habría acabado con ella. Rusia es el único país que se arma para defenderse; los demás lo hacen para pelear los mercados del mundo.

No se ha pensado para el

Premio Nobel de la Paz en el representante en las conferencias de Desarme de Roosevelt, de Mac Donald, de Mussolini o del gobierno francés, a pesar de sus proyectos referentes a la calidad del desarme, al bombardeo sobre las poblaciones, a los gases venenosos, etc. etc, porque es notorio que esa charla no es sino la mampara tras la cual los países respectivos están atareados en la preparación de material de guerra.

No se ha pensado en Roosevelt no obstante su mensaje de paz que hace poco lanzó a los cuatro vientos y que cayó sobre la tempestad europea que estaba a punto de estallar, como cae un barril de aceite sobre el océano enfurecido. ¿Será porque el jurado encargado de la adjudicación del premio, haya comprendido que bajo el aparente convenio continúa agitando con igual fuerza el ansia desenfrenada de riquezas? ¿Porque haya visto en ese hecho no sólo un acontecimiento aislado, sino una de las actitudes más francamente hipócritas que han contemplado los tiempos? Mientras la prensa burguesa mundial, los radios y los papanatas lo repetían y lo comentaban como un nuevo evangelio, el Gobierno de Roosevelt permitía el embarque de miles de toneladas de material de guerra con destino al Japón y uno de los principales resortes de su plan de trabajos públicos es el de construcción de aeroplanos de bombardeo, cañones, barcos de guerra y submarinos. Treinta y dos barcos de guerra modernos y completamente equipados serán construidos en tres años con un gasto de doscientos treinta y ocho millones de dólares. Tras el mensaje de Roosevelt en el que se llamaba a los pueblos a congregarse en torno de la paz se ocultaba la preparación del crimen de la guerra.

No sería extraño que el capitalismo moviera sus hilos para impedir que el Premio Nobel de la Paz se le concediera al representante del Soviet ruso en las conferencias del Desarme, pues que ese hecho deja en cierto modo en ridículo, los planes de paz de los países capitalistas.

¿Qué hay del Partido Reformista?

Dice el jefe de la tureca reformista, general Volio, que "su partido" (?) está de pie y listo para entrar en la campaña política. Pero agrega que él no participará activamente en esa campaña si no se coloca en lugar preferente de la papeleta a un sobrino suyo. No vamos a discutir lo de si puede o no puede ir el reformismo a las elecciones. El intensísimo olor a cadavérica reformista que llena el ambiente político nos releva de cualquier argumentación al respecto. Queremos únicamente seguirle la broma a los

embaucadores de obreros y preguntarles: 1.—¿Dónde está la disciplina del partido si el jefe le pone condiciones para "jefear"? 2.—¿Qué partido es ese al que un hombre pretende imponerle sus candidatos? 3.—¿Por qué ha tenido Volio que acudir a la prensa para imponer sus condiciones? 4.—¿Qué autoridad tiene Volio dentro del Partido Reformista? En conclusión: ¿No es cierto que el reformismo sigue siendo un nombre tras el cual unos cuantos vivos se disputan los huesos del Congreso?

NOTAS BREVES

Los trabajadores desocupados de Alajuela se organizaron en días pasados. La primera medida de esta organización consistió en enviar una comisión al Gobernador de la Provincia. Este Gobernador que desde hacía algunos días venía engañando a varios de esos desocupados y que en otra ocasión hizo comparecer a su oficina a un grupo de ellos para luego echarles la policía, recibió a la comisión con el mayor desprecio, y una vez oída la petición, le contestó: "Yo únicamente necesito una cocinera. Si alguno de los desocupados quiere ese puesto que lo solicite". Luego les tiró la puerta en las narices. ¡Qué tal! Verdad trabajadores de Alajuela que para un hombre de dignidad, es preferible una baleada en las calles que un puertazo de un licenciado infuloso como el Gobernador de Alajuela?

El Intendente militar, Emilio Ramírez, encarga de la elaboración de pantalones y guerreras sólo a cierto grupo de costureras. La razón es que este grupo conviene en despojarse de una parte de la mezquina paga que le corresponde, "para gratificar" al señor Intendente. Este señor intendente se gana un gran sueldo en su puesto, pero padece de la misma enfermedad de cierta familia de aves que no se sacian nunca. El alega que está autorizado para proceder en esa forma por el Presidente de la República. Por lo menos así nos lo informan algunas costureras perjudicadas.

Cien mil colones para que se diviertan cuatro vagabundos mientras el pueblo se muere de hambre

CIEN MIL COLONES se dice que recibieron Ricardo Villafranca y otros cuantos parásitos de su mismo calibre, para ir a gastarlos en franquichelas a Chicago. Una vez más tienen los trabajadores oportunidad de enterarse del modo de reaccionar el Gobierno burgués ante la crisis. Si vemos las cosas con candidez, nos encontramos con esta realidad: con que el Gobierno se propone hacerle un poquito de propaganda a nuestro café, para favorecer a los pobrecitos cafetaleros. En esa forma esos honorables tagarotes se economizan unos cuantos colones. Mientras tanto que los jornaleros sigan siendo víctimas de la más criminal explotación, en los cafetales; que sigan ganando cuatro reales diarios; que los desocupados sigan tirándose a la calle en demanda de pan; ya habrá balas para ellos. El Gobierno capitalista reacciona protegiendo a los que no necesitan protección, a los que viven en la abundancia y en el derroche.

Si vemos las cosas con un poco de mayor sagacidad, nos encontramos con lo que decíamos al principio: con una hermosísima tajada entregada descaradamente por el Gobierno a unos cuantos vagabundos oportunistas.

CIEN MIL COLONES. Y oíjase esto: cuando la Municipalidad hizo gestiones para que el Gobierno le facilitara cien mil colones para no despedir varias cuadrillas de peones, tuvo que acudir a muchísimos medios para que el Gobierno accediera; y cuando accedió fué con estas condiciones: arrebátandole a la Municipalidad un diez por ciento de la suma total; cogiendo él en sus manos el control de las inversiones de los noventa mil colones restantes; e im-

El signore Arié llegó un día de estos a la Intendencia Municipal. El señor Intendente, nos cuentan que salió a recibirlo con sonoras demostraciones de cordialidad. En la misma forma le respondió el "regidor italiano". ¿Qué habrá en el fondo de todo eso? Carambolas, que después de haberse hecho chalecos sus respectivas dignidades, han debido hacer esfuerzos colosales estos señores para apretarse las manos. Y si han hecho ese sacrificio como lo parece, en beneficio de la comunidad... ambos merecen que la comunidad les levante estatuas de mármol blanco.

El ingeniero Bolaños ha retirado la suscripción de "Trabajo". Días antes, obediendo instrucciones del honorable Grillo, había tirado a la calle a un hombre por el gravísimo delito de ser comunista. No es que la cosa nos preocupe mucho por lo que al Partido se refiere. Nunca le hemos pedido nada a Bolaños porque nunca hemos necesitado nada de él. Pero... pero en fin... como problema humano la cosa tiene su miga. Con que creé el señor ingeniero que nuestro Partido está en bancarota? De veras? Ya se desengañará! Pero en este momento se nos ocurre rectificar un concepto. Es que si le pedimos algo a Bolaños; y ese algo fué que respondiera con honradez y eficiencia a la confianza que depositábamos en él dándole los votos que nos solicitaba (DOS) para el puesto que ahora ocupa. ¿Lo recuerda? Fué lo único.

RUMORES SOBRE UN CHANTAGE Y UN VIRAJE

Ya estamos acostumbrados a los zig-zags y a las desvergüenzas del capitalismo y de los capitalistas. El zig-zag, lo sabemos de memoria, es la línea que norma la vida de las grandes figuras de este régimen. Por eso muy a menudo dejamos pasar hechos y rumores del campo capitalista, sin comentarios. Se trata de cosas tan naturales... tan lógicas. Recogemos sólo aquello que puede tener algún interés para nuestro movimiento. Hoy sin embargo, queremos enterar a los compañeros trabajadores de algunos rumores... que no se relacionan directamente con nosotros, pero sí con hechos que nos tocaron de cerca hace algún tiempo.

A raíz de los acontecimientos del 22 de Mayo, El DIARIO DE COSTA RICA reprodujo en sus columnas un artículo de una revista argentina, con nombres personales cambiados, que en conjunto era una verdadera infamia endilgada contra nuestro Partido y contra sus dirigentes. Nos creyeron totalmente indefensos en

La Secretaría de Gobernación y los vagos

La Secretaría de Gobernación ha pasado una circular a las autoridades políticas de la República con la orden de detener a los vagos de profesión para confinarlos en diversas zonas en donde se les obligará a trabajar.

Por supuesto que esta orden reza solamente con los vagos de profesión harapientos; los vagos de profesión de las clases sociales que descansan sobre el puro pueblo no serán tocados. Los vagos que ganan sueldos en las oficinas del Estado y los vagos que gozan de rentas, podrán seguir a la bartola, que ninguna autoridad se atreverá a tocarlos. Hace poco tuvimos oportunidad de ver al empleado de una oficina pública, echado para atrás en una silla apoyada en la pared y sostenida en las patas traseras, frente a su escritorio, con los ojos entrecerrados... Se veía que se trataba de una costumbre. Pero ¿quién va a decir que este jovencito

sea un vago? En primer lugar está en un lugar en donde se aparenta trabajar y en segundo, se trata del hijo de una de las columnas que sostiene la justicia en nuestro país.

Tampoco autoridad alguna se atreverá a tocar a ninguno de los vagos que juegan de día en los clubs aristocráticos o que velan el sueño o el mal humor de don Ricardo...

El actual Srío. de Gobernación sí que es un verdadero Solón o Licurgo: ahora esta medida contra los vagos harapientos, ayer contra los extranjeros sin reales en los bolsillos que trataran de ingresar al país.

Para no quedar mal con el público ahora que se acercan las elecciones de diputados y que el gobierno no puede desprestigiar la simpatía popular, la Sría. de Gobernación agrega que la orden no tiene nada que ver con los desocupados.

Las leyes proteccionistas dieron trabajo y no encarecieron la vida?

Una gacetilla del "Diario de Costa Rica" afirma que las leyes proteccionistas dieron por resultado trabajo para los desocupados sin encarecer la vida. No podía decir otra cosa una hoja que sabe en todos los momentos servir incondicionalmente los intereses de los adinerados y en cuya dirección existe la más escandalosa irresponsabilidad.

Las leyes proteccionistas son leyes dadas para defender los intereses de determinadas camarillas capitalistas del país. Se necesita ser perfectamente necio para afirmar que una ley que cierra las puertas del mercado a los productos baratísimos que vienen de otros países, no provoque la carestía de esos productos. Pudiera ser que en épocas normales, con el tiempo los precios se equilibren; pero por más normal que sea la época, el primer efecto de toda ley proteccionista es el alza de los precios. Sin embargo, si paralelamente con los efectos de la ley protectora, disminuye el consumo, entonces sí es posible que los precios no se eleven. En parte, eso ha su-

cedido en Costa Rica según nuestras noticias. El consumo de carne por ejemplo, ha disminuido en un 80% lo que significa que la miseria ha aumentado, que nuestro pueblo no come carne, que vive de plátanos y frijoles... si acaso. Y entonces a pesar de las leyes protectoras, los precios no han podido levantarse. Pero ya el hecho de que se conserven en sus mismos niveles significa prácticamente una alza. De manera que el gacettillero del "Diario de Costa Rica" pudo usar sus noticias para decir clara y peladamente que el pueblo de Costa Rica se muere de hambre, y no para hinchar más las velas de esa legislación protectora del capitalismo nacional que se proyecta.

En cuanto a lo del trabajo, le decimos que desconoce en absoluto el problema. Con un poco de talento, los datos de la Oficina de Estadística del Gobierno burgués le podrían decir que el problema de la desocupación ha venido intensificándose en Costa Rica constantemente a pesar de todas las leyes proteccionistas que se han dado.

cuál se pretendía matar dos pájaros.

¿Cómo? Pues... muy sencillo. La víctima es un hombre de plata, posiblemente judío, y más posiblemente todavía timorato. Ahora bien... Pero la verdad es que aquí se termina el cuento que como se ve es bastante pequeño. Insistimos en que es un simple cuento, un rumor callejero. Lo recogemos... por recogerlo. Pero no respondemos de él. Si fuera cierto aquello de que por la víspera se saca el día... quizás... Pero la verdad es que el refrancito algunas veces falla. Cuando tengamos más datos, hablaremos más claro. Si alguien puede proporcionarnos, que nos los traiga. No importa que no se refieran exclusivamente al DIARIO DE COSTA RICA. Podrían referirse por ejemplo a esos nuevos rumores de que tan saturadas están las últimas brisas del ambiente político, de virajes, United Fruit Company, Gobierno y tantas otras cosas... Siempre nos interesarían.

El asalto de las arcas nacionales por unos honorables abogados

Con la complicidad del Gobierno, la Simons ha podido eximirse de pagar los daños y perjuicios ocasionados con el pleito motivado por la tentativa de estafa mayor proyectada por esa compañía contra el Estado. Con la complicidad del mismo Gobierno, será a los trabajadores de Costa Rica a quienes les toque cubrir las sumas astronómicas que cobran los llamados a decidir la cuestión. Y lo que nos asombra no es precisamente que en este oscuro negocio de la compañía salteadora haya complacencias maliciosas, así como tampoco nos asombró que un grupo de aventureros dirigidos por Luis Anderson tramaran un asalto a las arcas nacionales. Lo que nos asombra es el desparpajo con que unas "personas honorables" se han aprovechado de la estafa de la Simons para realizar ellos otra defraudación cobrando honorarios desmedidos. TREINTA MIL COLONES cobra el Lic. Alvarado Quirós por unas cuantas observaciones y citas en el fallo en cuestión; VBINTE MIL COLONES cobra Alberto Ortuño por adherirse, con una firma, a la opinión de Alvarado Quirós; MIL QUINIENTOS cobra el Lic. Fournier Quirós por hacer la copia de uno de los dictámenes; y MIL SETE CIENTOS Tristán por hacer otra copia. El Lic. Andrés Venegas cobra DIEZ MIL COLONES, y todos en conjunto SESENTA Y TRES MIL DOSCIENTOS COLONES.

Todos estos señores con seguridad que afirman que ellos hacen su dinero "traba-

jando," con "el sudor de su frente."

Para poner de manifiesto lo que significa para el proletariado este derroche de benevolencia, haremos la comparación del tiempo que necesita trabajar un obrero para ganarse lo obtenido por cada uno de estos señores en unas cuantas horas o a lo sumo en unos cuantos días.

La comparación la haremos con los peones del Gobierno que ganan UN COLON VEINTICINCO CENTIMOS POR DIA, porque a León Cortés le parece que los obreros tienen con eso para llenar sus necesidades, pues él sólo gana apenas "un poquitillo" más que ellos, ya que su sueldo es de MIL COLONES mensuales, sin contar otras tajaditas y el sueldo de todos sus parientes que se encuentran bien colocados.

Para ganarse lo que ALVARADO QUIROS se ganó en unos pocos días, un peón necesita trabajar 76 años, 7 meses y 2 días.

Para ganarse la suma de Alberto Ortuño, un peón necesita trabajar 51 años, 1 mes y 7 días.

Para ganarse la suma que correspondió al señor Venegas, necesita trabajar un peón 25 años, 4 meses y 11 días.

Y no hablemos de los otros sueldos menores. Baste decir que para ganarse la suma que ganaron 5 hombres en unos pocos días, un trabajador necesitaría trabajar 161 años y 29 días suponiendo que no gastara nada para mantenerse trabajando.

La oficina del Trabajo o el gancho del Ministerio de Gobernación

La reaparición de LA OFICINA DEL TRABAJO es una farsa más, puesta en juego por el Poder Ejecutivo.

Debemos fijarnos en que esta oficina se abre siempre en proximidad de una campaña electoral y a cargo del Ministro de Gobernación que es el que maneja la política y no el "trabajo". En la semana próxima pasada quedó abierta esa oficina y está al frente de ella, el mismo instrumento dócil del Ministerio, que la sirvió en la campaña pasada, quien siendo hoy director o maestro de una escuela rural, durante las horas de clase la deja al cuidado de un niño y como éste no entiende del manejo de esa tureca, los que llegan en busca de trabajo se ven obligados a ir a casa de dicho maestro y se dice que éste les recoge las firmas con el pretexto de inscribirlos como trabajadores, y que esas firmas servirán para inscribir el Partido del Gobierno; no dudamos de esa afirmación, pues hace muy pocos días declaró enfáticamente el Ministro de Gobernación, que tenía perfectamente hecho el

censo de los sin trabajo de toda la República. ¿Cuales son entonces las funciones de esa oficina? ¿dónde está el trabajo que realizó el año pasado? Fuera caretas; si el Ministro de Gobernación quiere hacer política o le imponen que la haga, abra el club donde sin engaños se recojan las firmas para la inscripción del Partido Oficial, y ya que le es indiferente el hambre de los sin trabajo, no se dedique a escarnecerlos tan impudicamente. En la campaña electoral próxima pasada funcionó esa oficina sin ningún resultado práctico para los trabajadores. Cuando se abrió algún trabajo, para nada se les tomó en cuenta y es natural, su fin es únicamente político y nada tiene que ver con la desocupación; es tureca política y nada más. Siga el Ministro derrochando el dinero que es esfuerzo de trabajadores, en organismos que sólo benefician a su camarilla pero no olvide que está muy próxima la hora de la reivindicación y que entonces los trabajadores sabrán pedirles cuentas a los zánganos.

¡AYUDEMOS AL SOCORRO ROJO!

Domingo a las 7 p. m.

GRAN FUNCION EN EL TEATRO IDEAL

(FRENTE A LA PLAZA VIQUEZ)

a beneficio de las víctimas de los acontecimientos del 22 de Mayo y de los hijos de Adolfo Braña.

Ud. no debe faltar! Entrada 25 céntimos

CUESTIONES TEÓRICAS

Por qué no dudamos los comunistas de que el mundo está al borde de la revolución social

Los burgueses ignorantes — y lo son casi todos por más títulos que lleven encima—rien cuando los comunistas afirmamos que la muerte del capitalismo es un acontecimiento inminente. Llegan hasta atribuir un sentido mesiánico a nuestras palabras y con ellas hacen chistes a su sabor. Por eso creemos oportuno comentar ahora ese concepto nuestro que indudablemente responde a un aspecto importantísimo de la lucha social.

Advirtamos previamente que los comunistas somos eminentemente realistas; que vivimos y actuamos muy ajenos a esas fantasías místicas que nos atribuyen. Nuestras doctrinas tienen en la casi totalidad de sus aspectos el respaldo de alguna realidad histórica. Y esencialmente, eso es lo que diferencia el socialismo marxista del socialismo utópico. Marx en ese terreno llevó su probidad a tal extremo, que no tiró los trazos para la construcción de la sociedad comunista, sin haber tenido antes la oportunidad de observar algún hecho real que le diera base para tal obra; y ese hecho real fue la Comuna de París.

Nuestra convicción de que el capitalismo está agonizante, tiene una explicación perfectamente científica, derivada de un estudio positivo de su estructura orgánica. Pero el hecho más general de que el capitalismo está agotando su papel histórico, puede tener hasta una explicación natural.

Las sociedades humanas se desenvuelven en forma semejante a la de todos los organismos vivos de la Naturaleza. En el desarrollo de estos organismos actúan fuerzas desordenadas; pero en el desarrollo del organismo social actúan fuerzas bien determinadas de carácter exclusivamente económico. Es la estructura económica la que al moverse y transformarse, mueve y transforma toda la superestructura social. Una simple observación de la Historia nos revela ese hecho incuestionable. Desde las sociedades bárbaras y trashumantes hasta las sociedades modernas nos vamos encontrando con tipos nuevos y sucesivos de sociedad, cada uno de los cuales va correspondiendo a un tipo nuevo de organización económica. Y esos tipos no van apareciendo en forma caprichosa. Dentro de cada tipo de organización social, se engendran siempre las condiciones que han de destruir ese tipo para dar campo al nuevo.

Veamos por ejemplo la sociedad feudal. Responde a una organización económica especial. En ella nos encontramos con la existencia de feudos, y de señores feudales que son sus dueños absolutos; y de hombres en servidumbre que son como el ganado de los feudos. Poco a poco la evolución económica originó una presión que dió por resultado la liberación de los siervos, quienes mediante "las cartas pueblas" (especie de contratos entre siervos y señores) conquistaron una autonomía relativa que cristalizó en los municipios de la Edad Media. Esos siervos libertados se llamaron burbueses. Ya con el primer impulso, por una ley de inercia económica, continuaron fortaleciéndose y desarrollándose corrientes económicas nuevas. Hubo un momento en que esas corrientes, de carácter comercial principalmente, se encontraron entrabadas dentro de los límites de la sociedad feudal; no tenían juego dentro de ellos, reclamaban imperiosamente una organización nueva. Y vino lo que necesariamente tenía que venir: la transformación del régimen feudal mediante la revolución.

Los burgueses echaron por tierra la feudalidad y tomaron ellos la dirección del carro social; formaron el tipo de sociedad necesario a la realidad de sus fuerzas económicas. Los escritores de este tiempo, principalmente los enciclopedistas, nos revelan en sus escritos ese proceso económico, aunque envuelto en argumentaciones sentimentales y literarias. Y aclaramos un punto aquí: no fueron estos escritores quienes hicieron la revolución; fué la revolución, latente en el medio en que ellos desarrollaron su mentalidad, la que los hizo a ellos. Ellos fueron pues un producto del ambiente, saturado de las contradicciones económicas del régimen feudal. Y continuemos: nos encontramos entonces ya en presencia de un nuevo tipo de sociedad: la sociedad capitalista. Vino mediante una revolución sangrienta, pero una revolución que no fué otra cosa que el aspecto político y social de la evolución económica que acabamos de marcar. Fué su culminación. Las grandes transformaciones económicas, siempre se resuelven en la Historia en revoluciones políticas.

La sociedad capitalista no se estaciona. Nada se estaciona en la Historia, porque la historia humana es parte de la historia natural. La burguesía dominante, ya con un campo de acción más amplio, continuó desarrollando sus fuerzas económicas, y es más: provocando fuerzas nuevas. Y es así como ha llegado a un momento en que la organización económica burguesa entraba el juego de esas fuerzas provocadas o robustecidas por la misma burguesía; y en que esta burguesía es incapaz de controlar esas fuerzas. Marx y Engels sacan de la literatura un ejemplo que caracteriza muy bien esa situación. El del mago aquél que hizo un pacto con el diablo y consiguió mediante ese pacto desencadenar una serie de potencias infernales que luego no pudo controlar, muriendo víctima de ellas. Hay pues una enorme desproporción entre las fuerzas productoras desencadenadas por la burguesía y la organización económica burguesa. Esta desproporción se manifiesta por una serie de contradicciones que a su vez dan por resultado las catastróficas crisis económicas del capitalismo, crisis que han venido presentándose periódicamente y con caracteres cada vez más agudos. La que actualmente está confrontando el régimen es muy posible que sea ya la culminación del proceso evolutivo de la economía capitalista; y una prueba de ello es el aspecto político que la caracteriza cada vez más.

Vista la cosa sin apasionamiento, nos encontramos con que dentro de la sociedad capitalista no sólo se ha formado un ejército de hombres compelido por las circunstancias mismas a destruirla y a organizar la sociedad nueva—como ocurrió en la sociedad feudal con los siervos—sino también los aparatos y los núcleos económicos que servirán de cimientos a esa nueva sociedad. Es decir, que todo está listo para la gran transformación. Y como en la revolución burguesa—aquí podemos decir—que los que nos encargamos de combatir el régimen y de luchar por la justicia social, no somos realmente quienes estamos destruyéndolo. Cualquiera que sea el campo en que desenvolvemos nuestras actividades, no somos otra cosa que productos del ambiente, que instrumentos de la evolución social. Por eso decía Marx que el Partido

Comunista no será el matador del capitalismo sino su sepulturero.

Para terminar, aclaremos otro punto: ¿Cómo se va a realizar la transformación? ¿Es como lo afirman los reformistas mediante un proceso lento y largo? ¿Es arrancándole poco a poco leyes al capitalismo? No. Los que así piensen, creen que la revolución es como un salto que se da en el camino de la evolución. Y eso es perfectamente falso. La revolución es una fase de la evolución, una de sus consecuencias necesarias. Tomemos el ejemplo vulgar. Hay un momento en la evolución del pollo, en que éste necesita romper a picotazos la envoltura que lo aprisiona para salir a la luz. Para llegar a esta etapa ha sido necesario que el pollo se desarrollara, se capacitara para romper la cáscara. Eso es la evolución en la vida social. Un proceso de capacitación para realizar en determinado momento determinada transformación. Hubo un momento en que el feudalismo llegó a ser una simple cáscara; dentro estaba desarrollado el pollo burgués que en el momento oportuno la despedazó violentamente. Actualmente, el huevo social encierra otro pollo: el proletariado. Este pollo ya está capacitado para romper el cascarón a picotazos. Es decir, que el proletariado ya está en condiciones de tomar revolucionariamente la dirección de la sociedad sin que eso signifique la menor trasgresión a la ley de la evolución. Por eso decimos los comunistas que estamos al borde de la revolución y que antes de muy poco tiempo la sociedad comunista será una realidad sin que por eso nos creamos mesías ni iluminados de ningún orden.

LA BURGUESÍA ALAJUELENSE AGRADECIDA CON LEÓN CORTÉS

Comandantes de Policía, burgueses, obreros y chiquillos en estado de ebriedad festejan al ministro con la más ridícula pantomima

El domingo último la burguesía de Alajuela llevó a cabo una ridícula pantomima callejera que no podemos dejar de comentar. El "Diario de Costa Rica" del martes publicó dos gráficas de ese acto, precedidas de grandes titulares y acompañadas de frases altisonantes que no venían a ser otra cosa que una lógica prolongación de la burla de que fueron objeto los trabajadores de Alajuela. Aquello fué un exponente típico de cinismo burgués y de inconciencia obrera. Baste decir que comenzaron tomando, agua de dulce con leche los "proletarios", chocolate los burgueses, y todos terminaron vomitando guaro y vivas a León Cortés.

Antecedentes:

Con fines puramente políticos, a León Cortés se le ocurrió pavimentar ochocientas varas de calle en Alajuela. El juego político encontró una magnífica coyuntura en la presión hecha por los desocupados hace algún tiempo en el Gobierno. La obra había sido solicitada desde hacía mucho tiempo por los vecinos de Alajuela, pero él esperó pacientemente la iniciación de la campaña política para actuar. En el trabajo se hizo la más desvergon-

Hacia la formación de un sindicato único de mujeres trabajadoras

Las mujeres trabajadoras de Costa Rica, comienzan a comprender que no pueden ser ajenas a la situación económica de la sociedad en que viven y en la cual les ha tocado la peor parte; que la transformación de esta economía que permite a unos vivir con lujo mientras otros carecen de lo más indispensable, depende tanto del esfuerzo de los hombres como del de las mujeres de la clase trabajadora. Comienzan a darse cuenta de que deben organizarse para conquistar su derecho y el de sus hijos a la vida, derecho que hoy no tienen, pues que carecen de la alimentación, y del abrigo necesarios.

En la noche del viernes 7 de julio, se reunieron en el local del Centro Comunista en el Teatro Ideal frente a la Plaza Viquez, cerca de cien mujeres trabajadoras. Allí había mujeres que trabajan en los oficios de la casa y que dependen del dinero que puede llevarles el compañero o el hijo o el hermano; mujeres que trabajan en las fábricas o que ganan para medio comer ellas y la familia y pagar una casa antihigiénica la mayoría de las veces, cosiendo, lavando, aplanando o sirviendo en las casas ajenas.

Les hablaron los compañeros Luisa González, Carmen Lyra y Jaime Cerdas. Luisa González les puso de relieve su verdadera situación social; colocó ante sus ojos su vida de conyugas y de miseria a que ya se han acostumbrado y que soportan como algo natural. Jaime Cerdas les habló de la organización y Carmen Lyra las invitó a la formación de un Comité que guíe sus actividades por un camino que las lleve a conquistar sus derechos. No se trata de un grupo feminista. Dentro del Comunismo los hombres y las mujeres trabajan unidos por el ennoblec-

miento de la humanidad y no en campos enemigos.

Ayer a las 7 p. m. hubo una 2ª reunión en el mismo local en la cual ya quedó organizado el Sindicato de mujeres. Se aceptó la siguiente plataforma de lucha:

1.—LOGRAR MEJORAS DEL SALARIO DE LAS MUJERES EN FABRICAS, TALLERES, OFICINAS ETC. (Sobre todo, obtener que las mujeres, cuando hagan un mismo trabajo que los hombres ganen igual sueldo o salarios que éstos).

2.—MEJORAS EN LAS CONDICIONES DE TRABAJO. (Obtener la higienización de los lugares donde estén funcionando fábricas o talleres; lograr que se les conceda mayor cantidad de tiempo para ir a comer a sus casas, etc.)

3.—PROTECCION A LAS QUE VAN A TENER HIJOS O QUE ESTAN CRIANDO LOS QUE TENGAN. (Luchar para que se establezca que las mujeres embarazadas puedan dejar el trabajo, sin perderlo y sin dejar de recibir su salario, por lo menos cuatro semanas antes y cuatro

semanas después del parto lograr que a las mujeres que estén criando se les permita interrumpir el trabajo mientras alimentan a sus niños).

4.—MEJORAR NUESTRAS VIVIENDAS. (Mediante nuestra acción organizada podemos obligar a los caseros a cumplir las leyes de sanidad y a higienizar los chinchorros y casas insalubres en que vivimos los pobres).

5.—PROTECCION A NUESTROS HIJOS. (Luchar para que el gobierno no derroche los dineros públicos echándole macadam a las calles de los barrios ricos, sino construyendo casas-cunas, escuelas para menores, etc., en los barrios obreros).

El Secretariado del Sindicato quedó formado así:

Secretaría General: Luisa González; de actos y correspondencia: Angela Díaz; de finanzas: Erlinda de Franco; Prosecretarias: Carmen Lyra, Ricarda González, Esperanza Murillo y Eva Cojo.

TRABAJO envía una calorosa voz de aliento a las trabajadoras que se organizan para pelear ellas también por su derecho a la vida.

pendiera un minuto su labor, era destituido implacablemente. Ni el agua, ni el agotamiento, ni el sol, son razones para que un hombre deje de trabajar—dijo el genial Ministro—y sus órdenes se ejecutaban al pié de la letra. Y fué así como con las manos moradas, chorreando agua por todas partes, titiritando de frío, aquellos modernos esclavos estuvieron doblados días y días haciendo la linda carretera por donde ahora podrán pasar suavemente los automóviles de la burguesía alajuelense. Cuando eran las cuatro de la tarde, muchos estaban ya imposibilitados para continuar. Cosa lógica si se considera que con doce reales, hombres cargados de familia no pueden alimentarse bien. Pues a todos aquellos que se resistieron se les aplicó la ley Cortés y se les echó a la calle. El trabajo era durísimo, y más duro lo hacían los vigilantes. Sabemos de muchos hombres que trabajaron muchos días con los pies despedazados sobre el cemento, haciendo "de tripas corazón"; pero hubo un momento en que no resistieron más y se vinieron para el Hospital de San Juan de Dios.

Cortés victorioso

Terminada la pavimentación, vino la apoteosis para el gran Ministro. "¡Oh, lo que ha hecho León Cortés por Alajuela! A todo trance hay que festejar a tan magnánimo hombre!" Esa fué la voz general. Y se iniciaron los preparativos para festejarlo. La verdad es que si la carretera tiene algún valor para Alajuela, en ese valor sólo un mérito le cabe a León Cortés: el de haberla hecho económicamente mediante los más infames procedimientos de explotación obrera. Pero si se toma en cuenta que el móvil del trabajo fué puramente político, necesariamente concluiremos en que el mérito no existe. Pero bien, no se lo neguemos. Mas preguntémosnos: ¿quién se va a beneficiar con la carretera pavimentada? ¿la burguesía alajuelense. Y a los trabajadores que la hicieron qué les quedó? Pues un agotamiento completo y otra vez hambre y miseria pues se quedaron sin ocupación, como antes. Por eso es lógico que la burguesía celebrara regocijada la terminación de la obra; lógico es también que el pananata de Eliécer Sibaja colocara en la puerta de su estable-

cimiento un cartel diciendo: AVENIDA LEON CORTES. Lo ilógico es que los trabajadores de Alajuela se prestaron para la pantomima; que sirvieron de instrumento para que la burguesía alajuelense echara incienso y adulaciones a los pies del que para ellos no fué otra cosa que un verdugo.

La fiesta

El segundo acto no lo conocemos todavía. El primero, sí; es el que vamos a comentar. Consistió en una comida dada en plena calle a los trabajadores de la pavimentación conjuntamente con el Ministro y los burgueses. Se recogió una contribución entre los beneficiados con el arreglo de la calle y vino la fiesta. No vamos a entrar en descripciones. Únicamente queremos decir que hubo una sección para la burguesía y el elemento oficial, y otra para los peones. Naturalmente, el dinero recogido con el pretexto de los primeros, sirvió para festejarlos a ambos. ¿Por qué no habían de coger su alita ellos también? Veamos lo que se comió. A cada trabajador se le puso: una taza de agua de dulce con leche, un sandwich, dos empanadas de picadillo y una naranja. A cada burgués: chocolate, cerveza Selecta, sandwiches, gallina, duraznos y naranjas. Además, para todos en conjunto hubo guaro en abundancia. Nos cuentan que hasta a los chiquillos se les daba a tomar licor hasta embriagarlos. Y así fué como al final de la fiesta estaban borrachos los Comandantes de policía, los burgueses, los trabajadores y una parvada de chiquillos. El comandante Gilberto Paniagua, ya "descontrolado" ordenó a la banda militar presentarse inmediatamente en el lugar. Luego se inició el acto más cómico de la fiesta. La banda militar a la cabeza tocando alegres dianas, y atrás los burgueses de Alajuela, los Comandantes de policía, los obreros y los chiquillos, todos beodos, haciendo contorsiones epilépticas y lanzando vivas a León Cortés entre erupción y erupción. Nos dicen que el desfile lo encabezaban "señoritas bien" de la ciudad. En esa forma iban y venían de un extremo a otro de la pavimentada con una tenacidad de esas que, para lo necio da el alcohol. Hasta en el panteón estuvieron, y en este lugar, sobre una tumba uno de tantos re-

(Pasa a la pág. 4)

EN LA MUNICIPALIDAD

Grillo haciéndole el juego a Jiménez Ortiz

Fernández ataca rudamente al contratista pulpo

El viejo Grillo sigue haciendo de las suyas en la Municipalidad. El Partido Comunista continúa luchando contra sus mañas, pero en la mayoría de los casos sin buenos resultados. La expulsión de Braña le ha caído como agua de mayo al jefe del pancismo municipal, y junto con él al contratista Jiménez Ortiz y a otras aves presupestivas por el estilo. En este momento comenzamos a darnos cuenta de una serie de componendas desvergonzadas, de confraternizaciones que hace unas cuantas semanas habríamos considerado imposibles y que no pueden menos que ponernos en guardia. Ya vendrán nuestras denuncias sin temores para nada ni para nadie. Pero repetimos: es lástima que a eso exclusivamente esté reducida nuestra labor. Más ya vendrán mejores tiempos. Prometemos que antes de pocos meses nuestra acción se hará sentir en ese mar de insaciables tiburones.

En la semana que hoy finaliza, hubo dos sesiones en la Municipalidad: una ordinaria y otra extraordinaria. Ambas se celebraron como de costumbre a las tres de la tarde, hora escogida por el viejo mangoneador de la Pro-defensa, a nuestras espaldas, porque es la que lo permite actuar con "mayor comodidad". No tiene encima el ojo siempre perspicaz del pueblo que antes repletaba las barras, ni tampoco el de los periodistas. Además, se evita la presencia de los regidores honrados quienes a esa hora tienen siempre que trabajar. Espera también poder con ese procedimiento quitar a Fernández

de la municipalidad, por tratarse de un trabajador que a las tres de la tarde está necesariamente ocupado. Pero eso no lo conseguirá.

La sesión del lunes

Se inicia con la lectura de un memorial del síndico de San José en que se denuncia una nueva "picardía" de Jiménez Ortiz. Este señor obtuvo que la Municipalidad anterior, tan dócil a sus propósitos, le diera en arrendamiento un motor. Naturalmente, lo del arrendamiento fué un pretexto porque Jiménez Ortiz se hizo gato bravo con el motor. El compañero Fernández pidió la palabra y probó con documentos emanados de la Contabilidad que Jiménez Ortiz nunca había pagado un sólo arrendamiento. En este momento el viejo Grillo le cedió la palabra a Jiménez Ortiz, quien entró al recinto según todas las apariencias en estado de ebriedad. Jiménez Ortiz no tenía ningún derecho para hablar allí. A ningún trabajador se le ha permitido nunca comparecer a defenderse en esa forma. Quien ha necesitado hacerlo ha tenido que consignar sus razones en papel de cincuenta céntimos y agregarle al escrito un timbre de a colón. Pero Jiménez Ortiz es Jiménez Ortiz. Además, para qué son entonces los amigos? Y el compadre Grillo sabe ser amigo de verdad. Jiménez Ortiz de todas maneras no pudo defenderse. Se limitó a lanzar algunas frases insultantes contra ese Partido Comunista que tuvo la osadía de ir a la Municipalidad a turbarle su tranquila digestión y que tuvo también la

"candidez" de negarse a entrar en componendas con él. El compañero Fernández en cambio le dijo cara a cara unas cuantas verdades que él no pudo rebatir. Le demostró que siempre había sido un pulpo de la Municipalidad y que las obras que había realizado en San José son verdaderos mamarrachos. A Jiménez no le quedó otro camino que salir del recinto como alma que lleva el diablo.

Se entró luego a conocer de una licitación de cemento y a propósito de ello se habló de un posible sobregiro. En esta ocasión Grillo, el teatral enemigo de los sobregiros, en otra época, tuvo esta frase tonta y más que tonta oportunista, y más que oportunista, reveladora del poco rumbo de sus convicciones: "No es que me sienta acobardado por un sobregiro; es que le tengo miedo a la censura pública". Ideay, compadre, pues procure que el público no sepa nada. Nosotros le podríamos guardar el secreto si no le parece mal. Después de esto vino una serie de coloquios entre los municipios burgueses y el Intendente, en el curso de los cuales todos confesaron que la Municipalidad a estas horas no ha hecho ninguna labor. Grillo reconoció la desastrosa organización que habían dado a las obras municipales los tiliches que él puso en los puestos dirigentes. Arié

ratificó las palabras del amo. Y en fin que de esta "fraternal" conversacioncita quedó claro que el Partido Comunista tuvo razón plena cuando censuró ingenieros y pidió planes y cuando vaticinó todo eso que ahora está ocurriendo. Nosotros creemos que ya es hora de que Grillo ponga el estómago a un lado y aparte sus intrigas y sus avideces del sendero municipal para ver si la maquina puede marchar con algún éxito de aquí a las próximas elecciones.

Sesión del Jueves

Al leerse el acta, Fernández protestó por haberse permitido a Jiménez Ortiz hablar en la sesión anterior. El Lic. Echeverría García hizo uso de la palabra, y con reglamentos municipales en la mano le dió una pasada de padre y muy señor nuestro al viejo Grillo. En esa forma puso de relieve no propiamente la arbitrariedad de Grillo, sino su capacidad para rendir culto a la verdadera amistad "a pesar de todos los pesares".

Se tocaron otros asuntos, y se entró por último ha hablar de reforma tributaria. Grillo propuso que se nombrara una comisión para que hiciera estudios al respecto y sugirió que en esa comisión estuviera representado exclusivamente el capitalismo nacional. (Cámara de Comercio, Cámara de Contribuyentes, etc.) Fernández protestó energicamente, y ante el peso de sus cargos, los municipios burgueses convinieron en darle también una representación a LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES.

En Serio o en Broma

En la puerta del horno Muchas veces suceden cosas que no sea por lo inesperadas se quema el pan. que no sea por lo inesperadas sino por el perjuicio que causan, resultan desagradables.

Tiene un viejillo, demos el caso, un magnifico negocio entre manos, y cuando está más seguro, sacando las cuentas de lo que va a hacer con los cristóbales que va a echarse a la bolsa, viene un cucharilla, y en menos que canta un gallo, se lo echa todo a perder.

Nada menos que eso, sucedió en días pasados. Estaba a punto de realizarse un regular negocio, en que todo un señor se iba a echar al bolsillo la bicoca de cincuenta mil maracandacas vendiéndole indirectamente o por carambola un periódico al Gobierno. Pero cuando ya el señor se sentía con la platilla en la mano, y el Gobierno tenía hablados los obreros que habrían de manejar la imprenta, vino "TRABAJO", este indiscreto periódico, que parece una tinaja quebrada o un saco roto, que para el caso lo mismo dá, y en vez de guardar el secreto de la operacioncita, como lo hicieron los otros periódicos "bien educados", dió el campanazo, y se paseó en el molde. Por el indiscreto "TRABAJO", el Gobierno no compró el periódico, con el que seguramente pensaba resolver la crisis, y no hacer política como algunos pensaban, e hizo que abortara el negocio, quemándole al vendedor el pan en la puerta del horno.

Ahora parece que el ofendido, como dicen los tinterillos, acusará a "TRABAJO" por infanticidio, ya que con el aborto dió muerte a un hermoso niño, que se iba a llamar CINCUENTA MIL COLONES.

Don León y el Corazón de Jesús Todavía hay quienes afirman que los ministros nada tienen que hacer; pero los que tal aseguran, no saben lo que dicen y seguramente repiten frases importadas. Pueda suceder que los ministros de otras partes nada tengan que hacer, pero lo que son los ministros de nosotros, no tienen un minuto de descanso los pobrecitos; ellos no descansan ni el domingo, con todo y ser el séptimo día.

Nada menos que el domingo pasado, dos de los ministros se pasaron la mar de ocupados, que nosotros sepamos. Pero el que batió el record, como siempre, fué el señor Ministro de Fomento, el nunca bien ponderado don León Cortés. Para que hubiera podido cumplir con su obligación el domingo, habría necesitado dividirse en dos partes iguales, y que la primera mitad, la izquierda o la derecha, la de arriba o la de abajo, se hubiera quedado "oficiando" aquí, en la entronización del Corazón de Jesús en el Taller de Obras Públicas, y la otra, o el otro pedazo de ministro, asistiera al mismo tiempo a la fiesta organizada, según dicen, por consejo del propio don León, en Alajuela, para inaugurar ochocientos varas de pavimento, donde más de ochenta hombres tuvieron que sudar la gota a cambio de un salario-limosna, porque don León como buen patriota, se propuso hacer aquel trabajo en el plazo más corto y lo más "económicamente" posible, porque en los tiempos que corren, hay que hacer la economía de la lora.

Nosotros ya sabíamos que don León sabe hacer muchas cosas; que sabe hacer de Ministro de Educación, de Ministro de Fomento, de Comandante de Plaza en tiempo de los Tinoco y hasta de maquinista. Y como ya con todo eso es más que suficiente, creíamos que hasta ahí llegaban las habilidades del león de Alajuela (como lo llaman los peones que hicieron las ochocientas varas de pavimento); pero nos equivocamos medio a medio, porque las habilidades del mosca muerta de don León, son infinitas como el

PRINCIPIOS de COMUNISMO

POR FEDERICO ENGELS

CONTINUACIÓN

6ª pregunta.—¿Qué clases trabajadoras había antes de la revolución industrial?

Respuesta.—Las clases trabajadoras, según las fases del desenvolvimiento de la sociedad, han vivido en distintas condiciones y ocupado posiciones diferentes respecto a las clases poseedoras y dominantes. En la antigüedad, los trabajadores eran esclavos de los poseedores, como lo son todavía en un gran número de países atrasados e incluso en los Estados meridionales de los Estados Unidos de América. En la Edad Media eran siervos de la aristocracia agraria, como lo son hoy todavía en Hungría, en Polonia y en Rusia. En la Edad Media y hasta la revolución industrial había, además, en las ciudades, *compañeros*, que trabajaban al servicio de los artesanos pequeño-burgueses y, poco a poco, a medida del desenvolvimiento de la manufactura, aparecieron obreros de manufactura que eran ocupados ya por los grandes capitalistas.

7ª pregunta.—¿En qué se distingue el obrero de esclavo?

Respuesta.—El esclavo es vendido de una vez para siempre. El obrero tiene que venderse cada día, e incluso cada hora. El esclavo aislado, propiedad de su dueño, y en interés de éste, tiene ya una existencia asegurada, por miserable que sea. El proletariado, propiedad, por decirlo así, de toda la clase burguesa, y cuyo trabajo no se compra más que cuando se tiene necesidad de él, no tiene la existencia asegurada. Esta existencia no está asegurada más que a la clase obrera entera como clase. El esclavo está fuera de la competencia. El proletario está de lleno en la competencia y sufre todas las oscilaciones de ella. El esclavo es considerado como

una cosa, no como un miembro de la sociedad civil. El proletario es reconocido como persona, como miembro de la sociedad civil. El esclavo puede, pues, tener una existencia mejor que la del proletario, pero este último pertenece a una etapa superior del desenvolvimiento de la sociedad y se encuentra en un nivel más elevado que el esclavo. Este último se libera suprimiendo, de todas las relaciones de la propiedad privada, solamente la relación de esclavitud y se transforma así en proletario. El proletario no puede libertarse más que suprimiendo la propiedad privada.

8ª pregunta.—¿En qué se distingue el proletario del siervo?

Respuesta.—El siervo tiene la propiedad y el disfrute de un instrumento de producción, o de un pedazo de tierra, contra entrega de una parte del producto o a cambio de algún trabajo. El proletario trabaja con los instrumentos de producción de otro, por cuenta de éste y contra la recepción de una parte del producto. El siervo da, el proletario recibe. El siervo tiene una existencia asegurada, el proletario no la tiene. El siervo está colocado fuera de la competencia, el proletario está en medio de ella. El siervo se libera, bien refugiándose en las ciudades y transformándose en un colono libre, bien expulsando a su señor feudal y haciéndose él mismo propietario; en resumen, entrando, de una manera u otra, en la clase poseedora y en la competencia. El proletario se libera suprimiendo la propia competencia, la propiedad privada y todas las diferencias de clase.

9ª pregunta.—¿En qué se distingue el proletario del artesano?

CONTINUARÁ

Notas de Turrialba

En estos días han estado inscribiendo en la oficina de la compañía frutera trabajadores para llevarlos a "La Indiana". El mandador de la hacienda "Margot", de Florentino Castro creyendo que los braceros iban a escasear, le hizo ver al patrón inmediato, Sergio Castro, que era necesario aumentar un poquillo los salarios para que los peones no se fueran. Pero este dignísimo hijo de su padre, le contestó: "que no se preocupar; que no había que alojar ni un dieciséis; pues que hay peones hasta para tirar para arriba; que más bien había que rebajar los salarios; que los peones debían estar agradecidos por no haber en los contornos patrones mejores que ellos". Qué tal?

nosotros nos parece que para que esos censos se ajusten a la realidad debieran levantarse incluyendo en ellos no sólo a los desocupados sino también a los que a pesar de estar ocupados se mueren de hambre.

Aquí los que están mejor son los que trabajan por día, porque se ganan UN COLON UN COLON QUINCE, o UN COLON VEINTICINCO lo más. Los que alcanzan esta situación "privilegiada" ya se consideran dichosos. Sin embargo, aquí las cosas están más caras que en San José y Limón.

—0—

En días pasados parece que se ordenó levantar en este lugar un censo de desocupados. Pero no se llevó a cabo porque nuestra autoridad local tuvo a bien decir que en Turrialba no hay desocupados. Carambas, este señor jefe político es muy capaz de tragarse un elefante y no eruprar.

Hay una inmensa cantidad de trabajadores que no se reúnen aquí más de cuatro reales diarios. Trabajan por tarea. Y a trabajar en esa forma, llaman aquí estar ocupado. A

La burguesía alajuelen...

(Viene de la pág. 3)

citó compungido "La Miseria Humana".

Solo nos resta agregar que el Ministro no asistió porque en ese momento estaba en el Taller de Obras Públicas portando en sus blancas manos la imagen del Corazón de Jesús que ese día se entronizó en el Taller. Pero envió un representante.

Por demás, está decir, que no hubo cárcel para nadie. A nadie se le ocurrió ver beodos ni escándalos en aquellos hombres que se divertían. La

cosa terminó de la mejor manera. Los trabajadores se fueron para sus casas y las "autoridades" para sus cuarteles. Al día siguiente, lunes, amanecieron ochenta hombres sin trabajo en Alajuela. Si se les hubiera ocurrido volver a reunirse, pero ya no para beber guaro, sino para pedir trabajo, sus compañeros de jerga del día anterior, las "autoridades" se habrían reunido también, pero para meterlos a la cárcel.

tiempo y como el espacio; cada día nos sorprende con una nueva.

En la entronización del Corazón de Jesús en el Taller de Obras Públicas, nos dejó convencido de que él sabe más que un monaguillo, es más; que con unos tres meses que se interne en el Seminario sale ordenado con el título de doctor en Cánones.

Quien lo ve, con ese ceño tan fruncido, con ese modo, que parece como que está oliendo algo que no es ámbar, no puede imaginárselo como cuando el domingo estaba haciendo de monaguillo, colocando en el Camarín al Corazón de Jesús; porque esa cara amarga cambió por completo. Las arrugas de la frente desaparecieron como por encanto, y su cara se tornó alegre y simpática, de un pálido puro, como el de un angelito. Tal fué la transformación, que a uno de los trabajadores del taller al verlo, se le ocurrió poner a sus compañeros una adivinanza. Diganme,—preguntó—don León es un lobo con piel de oveja, o una oveja con piel de lobo?

La adivinanza se quedó sin resolver, porque ni el mismo que la puso pudo dar en el clavo. Sólo uno de los trabajadores, se atrevió a decir: "don León es lobo y es oveja; es lobo con los de abajo y oveja con los de arriba".

Dichosos los obreros de Obras Públicas; se dieron el taco de ver al Ministro más bravo... con los de abajo y más "disciplinado... con los de arriba convertido en una blanca paloma.

Pero lo malo de todo, es que algunos han tomado el rábano por las hojas, confundiendo la gordura con la hinchazón. Han creído que lo que el señor Ministro persigue, es que el Arzobispo le haga Ministro de Jesucristo en la tierra. Y no hay tal; los que así piensan es porque no han visto el tiro de don León, porque él lo que hizo el domingo fué tirar una carambola por banda.

Aunque Uds. no lo crean, a lo que don León le está tirando no es al "sacerdocio", sino a la Presidencia de la República, y con ese objeto fué a la entronización del Corazón de Jesús.

Esto, desde luego, no lo decimos nosotros; nos lo dijo un trabajador, que o ve más allá de la nariz o hilla más delgado que la araña. Nosotros dudamos mucho de que sea eso así, porque no podemos creer que los obreros coman cuento, sabiendo que don León no se acerca a una Iglesia ni por casualidad, y que si hizo lo que hizo el domingo, fué por un compromiso tal vez. Además si don León quisiera ganarse a esos trabajadores, los trataría mejor, y procuraría, en vez de andar en entronizaciones, dedicarse a buscar la manera de solucionar, aunque fuera por un ratito el problema de los desocupados, así como a buscar el medio de aumentar el salario de los ocupados. Nosotros, sin embargo, no creemos, no comemos cuento, y sabemos que lo de la Presidencia de don León es un falso testimonio, que tarde o temprano tendrá su castigo.

IMPRENTA TORMO — SAN JOSÉ